

De herinneringen van Nicolas Bourgeois (°1896)

Inleiding en aantekeningen door
Dr. Eric Defoort
Heule (B)

*Nicolas Bourgeois (°1896) is een van de belangrijkste figuren uit het Frans-Vlaamse regionalisme tussen de twee wereldoorlogen. Als jonge jurist en oud-leerling van de „Ecole Normale Supérieure” bekleedt hij van 1919 tot 1939 de post van „Chef du Sécrétariat du Président du Conseil Municipal de Paris”. Zijn Frans-Vlaamse afkomst en zijn kontakten in Parijs met de vader van het moderne Franse regionalisme, Charles-Brun, zetten hem definitief op het regionalistische spoor. Met zijn boek *Les théories du droit international chez Proudhon*. Le fédéralisme et la paix (1927) krijgt hij een zekere faam als teoreticus van het regionalisme. Hij wordt een van de adjunkt sekretarissen-generaal van de „Fédération régionaliste de France” onder leiding van Charles-Brun, en schrijft verscheidene theoretische bijdragen in *L'Action Régionaliste*, het blad van de federatie. Tegelijkertijd engageert hij zich in de opbloeiende Frans-Vlaamse regionalistische beweging. Hij werkt mee aan de Mercure de Flandre van Valentin Bresle en Le Beffroi de Flandre van de Duinkerke regionalistische publicist Gaspard Van den Bussche. Wanneer onder de stuwing van J.M. Gantois in het midden van de jaren twintig de „Cercles Flamands de France” van klerikaal-flamingantische oorsprong gelaïciseerd en verruimd worden tot het „Vlaamsch Verbond van Frankrijk”, maakt Bourgeois deel uit van de eerste groep leken die tot de nieuwe vereniging toetreden. Regelmatig verschijnen van hem theoretische artikels in de *Lion de Flandre*, het studieblad van het Vlaams Verbond. Bourgeois ontvoert zich tot een van de zeldzame „têtes pensantes” van dit Verbond, in nauwe samenwerking met Gantois, tegenover wie hij echter steeds zijn intellektuele onafhankelijkheid bewaart. Sporadisch waagt Bourgeois zich ook op het literaire vlak, onder andere met zijn regionalistische en deels autobiografische roman *Le berceau sous le beffroi* (1934) die in 1934 met de grote literaire prijs van de stad Rijsel bekroond wordt.*

Les souvenirs de Nicolas Bourgeois (°1896)

Introduits et annotés par
Dr. Eric Defoort
Heule (B)

Nicolas Bourgeois (°1896) est un des personnages les plus importants dans le mouvement régionaliste de la Flandre française dans l'entre-deux-guerres. Jeune juriste et ancien élève de l'Ecole normale supérieure, il occupe de 1919 à 1939 le poste de chef du secrétariat du Président du Conseil municipal de Paris. Le fait qu'il est originaire de la Flandre française et ses contacts, à Paris, avec le père du régionalisme français moderne, Charles-Brun, le mettent définitivement sur la voie du régionalisme. Son ouvrage Les théories du droit international chez Proudhon. Le fédéralisme et la paix (1927) lui vaut une certaine renommée comme théoricien du régionalisme. Il devient un des secrétaires-général adjoint de la Fédération régionaliste de France sous la direction de Charles-Brun. En outre, il publie différentes contributions théoriques dans L'Action Régionaliste, l'organe de la fédération. En même temps, il s'engage pleinement dans le mouvement régionaliste florissant de la Flandre française. Il collabore au Mercure de France de Valentin Bresle et au Beffroi de Flandre du régionaliste et publiciste dunkerquois Gaspard Van den Bussche. Sous l'impulsion de Jean-Marie Gantois, les Cercles flamands de France, d'origine cléricale et flammingante, se laïcisent et se développent dans le Vlaamsch Verbond van Frankrijk, au milieu des années vingt: Bourgeois fait partie du premier groupe de laïcs qui adhèrent au mouvement nouveau. Il fait paraître régulièrement des articles théoriques dans la revue du Vlaams Verbond, le Lion de Flandre. Bourgeois s'avère être une des rares «têtes pensantes» de ce Verbond, collaborant étroitement avec Gantois envers lequel il garde cependant toujours son indépendance intellectuelle. Sporadiquement il se risque dans le domaine littéraire, entre autres avec son roman régionaliste et autobiographique Le berceau sous le beffroi (1934), qui lui valut en 1934 le grand prix littéraire de la ville de Lille.

Lors du procès du Vlaams Verbond en 1945, Bourgeois est également incul-

Op het proces van het Vlaamsch Verbond in 1945 wordt ook Bourgeois in staat van beschuldiging gesteld. Het proces eindigt voor hem met een vrijspraak, en hij neemt zijn betrekking weer op van advocaat bij de balie van Duinkerke-Hazebroek waar hij sinds 1941 ingeschreven is.

In de herlevende Frans-Vlaamse regionalistische beweging in de jaren zestig en zeventig treedt hij achter de schermen op als een gewaardeerde raadgevende „éminence grise”. Met zijn werk Les Hexagons (1970) bewijst Bourgeois dat hij in zijn levensavond nog steeds trouw is aan het regionalistisch geloof van zijn jeugd.

In zijn hier gepubliceerde herinneringen laat Bourgeois zijn persoonlijke rol in de Frans-Vlaamse regionalistische beweging nogal in de schaduw en beperkt hij die ten onrechte te veel tot die van een „témoin lucide et intéressé”.

pé. Le procès se termine cependant par un acquittement pour lui, et il reprend ses activités de juriste au barreau de Dunkerque-Hazebrouck, où il était inscrit depuis 1941.

Lorsque, dans les années soixante et soixante-dix, le mouvement régionaliste en Flandre française reprend quelque vigueur, il devient une sorte d'éminence grise, discret, opérant dans les coulisses, mais donnant des conseils fort appréciés. La publication de son ouvrage Les Hexagons (1970) prouve que Bourgeois demeure fidèle à ses principes et à la foi régionaliste de sa jeunesse.

Les mémoires de Bourgeois que nous publions ici ne soulignent aucunement le rôle individuel qu'a joué Bourgeois au sein du mouvement régionaliste de la Flandre française: l'auteur réduit, à tort, son rôle à celui, discret, d'un témoin lucide et intéressé.